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胡荣华，一个在弈林闻名遐迩的名字。这
位曾创造了象棋个人赛“十连霸”伟业的老将，
被誉为棋坛“常青树”。去年，已 65岁高龄的胡
荣华仍在个人赛上拼搏。作为象棋一代宗师，
胡荣华日前接受记者采访时表示对现在象棋和
棋太多的现状深恶痛绝。他认为，如果不对现
行赛制和赛规进行改革，象棋运动将会走入死
胡同。为此，胡荣华几年前曾尝试推行新的赛
制(贴时贴分，和棋黑胜)，并在 2007年象甲联赛

及个人赛上实施。不过，这一被称为“胡规”的
新赛制在圈内引起了很大争议，最终并没能得
到大家的认同。

胡荣华表示：“其实，当初我提出新赛制，洪
智并没说不好，只是说这个赛制太累，不管是先
手后手，每盘棋都要拼，这是他的心里话。其实，
下棋太累，说明改革恰到好处呀！哪有作为职业
棋手下棋不累的呀？现在，每盘和棋都像假唱一
样，放个录音带，背背谱，像歌星那样拿个出场

费，这种现象很普遍。我不敢说现在的和棋是百
分百假唱，但大量存在的消极和棋、简单和棋、默
契和棋始终是个问题，不解决总归不行的。”

推行赛制的改革，我认为重点是要解决先
手和棋、消极和棋和不思进取的问题，这个才是
关键所在。总之，赛制一定要改，不改革是不行
的。现在的简单和棋，棋谱流传到国外，国外的
棋迷看了都要骂：这难道是象棋职业高手下出
来的吗？ 成商

人类已经无法阻止象棋软件了
全国象棋个人赛成为“无聊比赛”

软件研究透了布局 大师们只能在残局挣扎

云集了国内顶尖高手的象棋界水平
最高的比赛——2011 年全国象棋个人赛
目前正在江苏鏖战，对参赛棋手来说，最
不可或缺的或许是手中的笔记本电脑。
如今，象棋软件已深深渗入了象棋竞技
中，有资深棋手对此忧心忡忡地说：“现在
下象棋受到现代科技的强烈冲击，艺术性
降低，生命力变弱，不是在下象棋，而是在
下软件。将来中国象棋该何去何从呢？”

据记者了解，除少数老一辈棋手外，
几乎所有年轻棋手都对软件有相当程度
的依赖。在比赛中造成的情况是，经常一
个开局过后，双方大致就能判断之后的进
程如何了。很多队伍为了在明年的象甲
比赛中取得更好的成绩，都将买一台更好
的电脑排入了计划，甚至有些队伍还专门
请了专家为棋手讲解如何更好地使用软
件。这已经成了象棋界一个公开的秘密。

蒋川：光靠软件也下不好棋
现象棋等级分第一人的蒋川对记者表示：“现在每个棋手基本都会用。

软件对大家水平的提升有很大作用。电脑好的话计算速度更快。软件使象
棋的水平整体都提高了。但是，要想下好棋需要具备的素质还是跟以前一
样。勤奋、天分，这些都缺一不可。”

许银川：电脑很难赢
前第一人许银川则持保留态度，他表示自己也会使用一下软件，“只是用

得不太好。以前我还和软件下过比赛。我下了两局都下和了，很难赢。”据
悉，他和电脑进行比赛是在2006年，“当时的电脑计算速度还没有现在这么
快，一个小时包干。据说，一秒钟计算几百万步，号称上亿。我一秒钟可以计
算十来步，有时就几步棋，也就是一眼就可以看几步棋。” 据《成都日报》

胡荣华炮轰棋坛 每盘和棋都像假唱
大量存在消极和棋、简单和棋、默契和棋

前半盘被软件封死
现在象棋和国际象棋的艺术价值都降低了很

多。不像老一辈，他们每走一步都是自己殚精竭
虑想出来的，是真正智慧的结晶。但现在，你来一
台6核、8核甚至16核，嘣嘣嘣可以跳出很多棋，你
如果记性好，可以记住很多棋，达到一定水平时，
这种水平的差异就少了很多。不像以前，高水平
的棋手赢棋的概率很高，现在赢棋的概率低很多
了，因为你前半盘就被电脑封死了。当然，电脑不
可能研究全盘，它是一个定型的开局，但走完开局
后，有时你很多棋就不好开展了。

没有软件的话，象棋艺术会更加美好。都是
软件的话就有点无聊了。比赛时大家都用软件，
照搬，不是创作。现在的比赛你能拼后半盘就不
错了，但经常前半盘就定好局了。大家都用软件，
半斤八两，现在和棋的概率就要高一点。因为很
多棋都是有解的。

其实圈内人都知道，专业棋手一边
用这个东西，一边也很无奈。但大家都
在用你不用又不行。现在包括在网上下
棋都不是一种乐趣了。因为很多人都是
用电脑。现在要阻止软件已经有点晚
了。我觉得如果在萌芽阶段就约谈这些
开发软件的人——其实他们也赚不了多
少钱，开发也不是为了赚钱，都是那几个
老板觉得有点好处，开发一下。找这几

个老板谈一下，告诉他们没有意义，有反
作用。不在萌芽阶段采取措施，等到现
在办法已不是很多了。

我不知道这些话能不能写出去，对
象棋有没有影响，会不会让人觉得象棋没
有出路了。就像很多行业有它内在的规
则，我们这个不是潜规则，但说出去确实没
有好处，因为你没办法控制它。象棋作为
一门艺术，受到了现代科技的猛烈冲击。

这位棋手认为，国际象棋也在这方
面受到了冲击，围棋将来也会面临这个
问题。对电脑来说，计算是它的强项。
只要是有解的东西它就能计算出来。你
说围棋棋盘大？那些专业棋手想让小孩
子两颗子都很难，为什么？因为表面上
棋子很多，棋盘很大，但实际上能落的点
有限。

就这个说法，记者采访了本地资深
的棋手王先生，他表示，围棋不怕软件。

“现在最高级的围棋软件，要被一个业余
初段让几个子，根本没有威胁。围棋有
361 个交叉点，衍生出来的变化是天文
数字，更重要的是，围棋有很多东西是
没有绝对正解的，它没有标准，你电脑
能怎么办？”

如今比赛拼电脑
象棋软件到底是什么呢？就是辅助棋手进行

拆棋的软件，装在速度快的电脑里一秒钟据说可
以计算上亿步。因为此类软件如此厉害，现在很
多棋手都追求处理速度更快的电脑。不久前在鄂
尔多斯举行的象甲联赛中，记者就看到有棋手在
互相询问，“你的笔记本是几核的？”“听说你们队
带了台机(即台式电脑)来啊？”

爱之深，忧之切。就软件对象棋的影响问题，
有资深棋手向记者表达了自己的忧虑。应对方要
求，记者隐去了他的名字。

“我现在正在观察(软件的发展)。(我觉得)不
是好事。因为象棋本身是一门艺术，棋手本身就
有创作的东西在里面，但如果创作的东西越来越
少的话，棋手的个人价值就会大为降低，艺术价值
也相应降低了。”

棋手很无奈，但不用也不行

围棋表示压力不大
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